
Задание 13. 
Слитное и 
раздельное 

написание наречий, 
союзов и 
предлогов



Союзы



Запомните:
тоже                          также
чтобы                        зато
                   будто
потому что              
поэтому

так что



Не путайте эти союзы с 
другими частями речи!

тоже = также
   Я тоже не хотела никуда идти. (= Я также не 
хотела никуда идти.)

    тоже = и
   Я тоже не хотела никуда идти (И я не хотела 
никуда идти.)

   Союзы также, тоже пишутся слитно. 

Отделить же нельзя. (Предложение Я так 
не хотела никуда идти имеет совершенно 
другой смысл!)



   Если же можно отделить, то 
это будет не союз, а 
местоимение с частицей, 
которые , естественно, 
пишутся раздельно.

   К тебе относятся так же, как 
ты относишься к другим. ( К 
тебе относятся так, как ты 
относишься к другим.)



    В остальных случаях же всегда 
будет являться частицей и 
писать  её со словами нужно 
раздельно:

   тут же, там же, 

тогда же, к тому же и 
др.



чтобы = для того чтобы
(бы нельзя опустить без 

изменения смысла)
Я завела будильник, чтобы не 
проспать. (Я завела 
будильник для того, чтобы не 
проспать.)

БЫ опустить нельзя!



   БЫ может быть частицей, 
тогда она будет писаться 
отдельно (в таких случаях её 
всегда можно убрать из 
предложения). 

   Что бы они ни делали, всё у них 
получалось хорошо. (Что они ни 
делали, всё у них получалось 
хорошо.)



БЫ может писаться слитно 
только со что (чтобы)! В 

остальных случаях всегда 
раздельно!

   Она как бы парила над 
землёй.

   Куда бы мы ни шли, везде 
встречали хороших людей.

   Где бы нам пообедать?



зато = но
  Я проснулся рано, зато 
успел в школу вовремя. (Я 
проснулся рано, но успел в 
школу вовремя.)



   ТО может быть 
указательным 
местоимением, тогда к 
нему можно задать вопрос.

   Я благодарна за то, что ты 
помог мне в трудную 
минуту. (благодарна за что?)



потому
поэтому

   Нельзя отделить по
   Было холодно, поэтому мы никуда не 
пошли.

   Мы никуда не пошли, потому что было 
холодно.

   Она заболела только потому, что 
ходила в мороз без шапки.



Сравни:

• Мы шли по тому берегу реки, где 
когда-то шли бои. (по какому берегу 
реки мы шли?)

• По этому городу можно гулять без 
страха даже ночью. (по какому 
городу?)



Предлоги



Запомните:
из-за                      из-под
в течение              в продолжение
в заключение      в отличие от
вследствие           ввиду
вроде                     наподобие

насчёт
в виде                    в связи с 

на протяжении



   Предлоги  
   в течение, в продолжение 
имеют значение времени.

   Сравните:
   В течении реки много 
опасных порогов.

   Он занимался баскетболом 
   в течение семи лет.



вследствие = из-за
   Вследствие похолодания 
занятия отменили. (из-за 
похолодания)

   В следствии по делу были 
выявлены новые факты. 



ввиду = из-за
   Ввиду похолодания 
занятия отменили. 

   (из-за похолодания)
    Имейте в виду, что 
сочинение нужно сдать на 
следующем уроке.



насчёт = о (об)
   Мы договорились насчёт 
оплаты. (об оплате)

  На счёт в банке были 
переведены деньги.



Наречия



Слитное написание наречий

    Навсегда, послезавтра, 
вдвое, надвое, докрасна, 
сгоряча, вправо, налево, 
вплотную, вкрутую, 
впустую, вкратце, вниз, 
вверх, вверху, внизу, 
вдали, вперёд, назад, книзу 
и др.



Раздельное написание 
наречий

   По двое, в открытую, 

на боковую, на попятную, 

за границу и др.



Не путать наречия с другими 
частями речи!

смотреть вдаль – смотреть в даль 
моря

сидеть внизу – боль в низу живота
нырнуть вглубь – в глубь веков



Дефисное написание 
наречий•по- + -ому- , -ему-, -и-

по-новому, по-твоему, по-
флотски
•во- (в-) + -ых-, -их-
во-первых, в-третьих
• -то-, -либо-, -нибудь-; кое-
   как-то, где-либо, куда-
нибудь, кое-как
•повтор слова или корня
чуть-чуть, остро-преостро



Запомните:
точь-в-точь
бок о бок



Не путайте наречия с другими 
частями речи!

• сделать по-своему – по своему 
плану

• по-осеннему свежо – по осеннему 
парку

• Во-вторых, я вам об этом уже 
говорил. – Во вторых санях 
лежала рыба.



Частица



Запомните:

будто 
ли (ль)
всё ж таки
-ка (скажи-ка, посмотри-ка)
-таки (только после наречий : 
   опять-таки, всё-таки, после 
глаголов: пришёл-таки, 

   сделал-таки)


